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КУЗБАСС:
НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ
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4 тысячи человек приняли участие 
во Всероссийском форуме «Исто-

рия для будущего. Время быть первы-
ми» в Кемерове. Около 120 тысяч че-
ловек стали участниками форума 16-
17 марта в онлайн-формате. Идея ме-
роприятий, которые Российское во-
енно-историческое общество прово-
дит с 2020 года, – заинтересовать мо-
лодёжь исторической тематикой. Ор-
ганизаторы считают востребованными 
и действенными те инициативы, кото-
рые сегодня реализуют в Кузбассе по 
военно-патриотическому воспитанию 
и сохранению исторической памяти. 

1368 единиц нового обо-
рудования получат уч-

реждения здравоохранения Кузбасса 
в 2023 году в рамках различных про-
ектов. Оно позволяет врачам прово-
дить качественную диагностику, ле-
чить многие серьёзные заболевания 
на ранних стадиях и использовать ма-
лоинвазивные (малотравматичные) 
технологии. По поручению губерна-
тора Кузбасса Сергея Цивилева но-
вую медтехнику в равной степени по-
лучают больницы и поликлиники юж-
ной и северной агломераций региона.

6700 нарушений в работе 
управляющих компа-

ний выявлено Государственной жи-
лищной инспекцией в 2022 году. Все-
го за прошлый год в ГЖИ Кузбас-
са поступило более 14,5 тыс. обраще-
ний, инспекторами проведено почти 
33 тыс. контрольно-надзорных и про-
филактических мероприятий, заведе-
но 556 административных дел. «Нера-
дивые УК, которые находятся в «крас-
ной зоне», а точнее – в чёрном списке 
за нарушения и некачественное испол-
нение своих обязанностей, не должны 
обслуживать многоквартирные дома 
в Кузбассе», – считает глава региона 
Сергей Цивилев.

7,244 млрд рублей дополни-
тельно направят в Куз-

бассе на реализацию социально значи-
мых проектов. В частности, на 1,4 млрд 
рублей больше будет направлено на пе-
реселение граждан из аварийного жи-
лья, на 3,6 млрд рублей – на строитель-
ство и капитальный ремонт социаль-
ных объектов (в том числе 8 объектов 
здравоохранения, 11 школ, 15 детских 
садов, по 3 объекта культуры и спор-
та). В увеличенном объёме также зало-
жены средства на ремонт автомобиль-
ных дорог местного значения. 
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Предприятие производит машины и обору-
дование для добычи полезных ископаемых и 
строительства: лавные скребковые конвейеры, 
штрековые перегружатели с дробилками, а так-
же ленточные конвейеры. Оборудование ОАО 
«Анжеромаш» работает на угольных предпри-
ятиях Кузбасса, России и ближнего зарубежья, 
причём не уступает по качеству аналогам от ев-
ропейских производителей.

Для создания отраслевого заказа машино-
строителям по поручению губернатора также 
формируется рабочая группа, в которую войдут 
представители правительства Кузбасса, вузы и 
учреждения СПО, НОЦ «Кузбасс», представи-
тели промышленных предприятий региона. От-
раслевой заказ будет формироваться по угле-
добывающей промышленности, машиностро-
ению, сельскому хозяйству и другим отраслям.

Как отметил Сергей Цивилев, правитель-
ство Кузбасса будет отслеживать исполнение 
отраслевого заказа, если надо – оказывать про-
изводителям необходимую поддержку. Пред-
приятия будут отвечать за качество, сроки и 
цену продукции.

«Предварительно будем разбираться – 
возможно, нужна какая-то помощь, поддерж-
ка. Для нас важно каждое предприятие на тер-
ритории Кузбасса», – подчеркнул губернатор.

Отметим, что благодаря своему производ-
ству Кузбасс не только надёжно защищён в ча-
сти обеспечения многими видами товаров, но и 
снабжает ими другие регионы. Импортозаме-
щение – это не только стабильность в обеспече-
нии оборудованием, но и новые рабочие места, 
пополнение бюджетов территорий и в конеч-
ном счёте повышение благосостояния жителей.

Ранее Кемеровский опытный ремонтно-ме-
ханический завод выпустил и передал муници-
пальным округам Кузбасса 64 комплекта мно-
гофункционального оборудования собствен-
ной разработки. Комплекты, устанавливае-
мые на самосвалы КАМАЗ, можно применять 
для санитарной очистки и дезинфекции улиц, 
зимнего и летнего содержания автодорог, так-
же тушения небольших пожаров.

Ранее завод направил в города и районы 
10 комплектов оборудования, выпущенные в 
рамках заказа. Три машины направлены в Ке-
мерово, две – в Ленинск-Кузнецкий, по одной 
– в Кемеровский муниципальный округ и Ма-
риинский район, ещё три – в Центр оператив-
ного контроля жилищно-коммунального и до-
рожного комплекса Кузбасса.

Кемеровский производитель также получа-
ет заказы из других регионов России: пять ма-
шин направлены в Якутию, два автомобиля – 
в Томскую область.

«Кузбасский завод разработал новый вид 
техники с учётом современных потребностей 
дорожно-строительной и коммунальной отрас-
ли. Перед нами многофункциональные ком-
плексы, способные мыть и дезинфицировать 
улицы, тушить пожары. Такие машины нуж-

ны не только Кузбассу, но и другим регионам 
России. Мы готовы делиться опытом в этом 
направлении, отправлять автомобили другим 
субъектам», – сказал Сергей Цивилев.

И  
Бумага разной толщины с антибактериаль-

ной пропиткой – импортозамещающая продук-
ция, которую очень ждали производители и 
торговые сети. Известно, что в стоимости про-
дуктов в магазинах львиную долю цены состав-
ляет цена упаковки, и если она импортная, то 
и цена конечного продукта в ней – выше. Ис-
пользование кемеровской АББ позволит сде-
лать продукцию доступнее для потребителей. 
Теперь эта продукция выпускается в Кузбассе.

Работа первой очереди завода по изготовле-
нию антибактериального картона даст серьёз-
ный толчок для развития машиностроительной 
отрасли. Технологический процесс изготовле-
ния специальной бумаги и картона требует ре-
гулярной замены валов и других деталей обо-
рудования. По распоряжению губернатора вы-
пуск этой продукции с привлечением учёных и 
инженеров будет в кратчайшие сроки освоен на 
машиностроительных предприятиях Кузбасса.

Благодаря производству на предприятии 
создано 119 новых рабочих мест – теперь здесь 
трудятся 349 сотрудников. Налоговые отчисле-
ния достигнут 800 млн рублей в год.

Реализация масштабного инвестиционно-
го проекта стоимостью 2,9 млрд рублей стала 
возможной благодаря комплексной поддерж-
ке группы ВЭБ.РФ, Федеральной корпорации 
развития малого и среднего предприниматель-
ства (МСП), МСП Банка, а также региональ-
ного Фонда развития промышленности, Госу-
дарственного фонда поддержки предприни-

мательства Кузбасса и правительства региона.
«В перспективе ближайших семи лет мы 

намерены увеличить мощности «Кузбасско-
го СКАРАБЕЯ» до 300 тыс. тонн макулатуры в 
год, создать производство полного цикла по из-
готовлению гофроупаковки, а также несколько 
сопутствующих предприятий по переработке от-
ходов пластика и производства целлюлозы из 
отходов промышленной конопли. Это соответ-
ствует стратегии развития Кузбасса до 2035 года, 
одной из задач которой является развитие не-
сырьевых отраслей промышленности», – по-
делился планами на будущее учредитель ООО 
«Кузбасский СКАРАБЕЙ» Александр Сляднев.

С запуском второй производственной ли-
нии предприятие станет центром притяжения 
резидентов по переработке различных видов 
ТКО и повысит инвестиционную привлека-
тельность площадки за счёт развития внутрен-
ней кооперации.

Александр Сляднев выступил с предложе-
нием по строительству ведомственного жилья 
для молодых специалистов промышленных 
предприятий в рамках промипотеки. 

Предполагается, что студент или выпускник, 
отработав полгода, получает ведомственную квар-
тиру, а после нескольких лет работы на производ-
стве получает её в собственность. Это даст весо-
мый совокупный экономический эффект для ре-
гиона: промышленные предприятия смогут при-
влекать жильём молодых и перспективных спе-
циалистов, будет работать строительная отрасль. 
Для реализации проекта требуется внесение изме-
нений в федеральное законодательство. Сергей 
Цивилев поручил Минпромторгу, Минэкономраз-
вития и парламенту Кузбасса подготовить на ос-
нове предложения Александра Сляднева законо-
дательную инициативу и отправить её в Госдуму.

ми рий УВАРОВ.
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Глава региона отметил, что в 
Кузбассе ведётся комплексная ра-
бота по патриотическому воспита-
нию молодёжи. Он подчеркнул, что 
главным итогом форума станут но-
вые знания и возможности для куз-
басских детей и молодёжи, особен-
но в изучении героической истории 
своей Родины. После торжествен-
ного открытия форума прошло пле-
нарное заседание. На нём выступили 
участники проекта «Изолента.Live» 
Дмитрий Пучков и Трофим Тата-
ренков, спортсмен сборной России 
по санному спорту Степан Фёдо-
ров, председатель Комитета семей 
воинов Отечества в Кузбассе Ната-
лья Иванова.

Всего на открытии форума «Исто-
рия для будущего. Время быть пер-
выми» собрались более четырёх ты-
сяч человек – представители Россий-
ского военно-исторического обще-
ства, школьники, студенты, педаго-
ги, руководители отделений Юнар-
мии и поисковых отрядов. Ещё око-
ло ста тысяч человек наблюдали за 
мероприятием в онлайн-формате.

 

Владимир Мединский вместе с 
Сергеем Цивилевым возложили цве-
ты к Мемориалу Воину-Освободите-
лю. «Нахожусь под огромным впе-
чатлением от мемориального ком-
плекса. Здесь формируется мощный 
кластер – мемориал, кадетское учи-
лище, будет строиться ещё одно учи-
лище. Это уникальное место для на-
шей страны, где будет коваться па-
триотическая элита будущего Рос-
сии», – сказал Владимир Мединский.

Председатель РВИО и глава ре-
гиона пообщались с кадетами Пре-
зидентского кадетского училища в 
Кемерове. Ранее Владимир Медин-
ский выступил с открытой лекци-
ей в Кемеровском государственном 
университете. В ходе встречи он го-
ворил о том, что сейчас Россия отста-
ивает в том числе своё право на исто-
рический суверенитет. «Поле бит-
вы – история.  Цель образования – 
не загрузить в голову ученика набор 
цифр и фактов, а научить его думать, 
размышлять и анализировать. Тогда 
эти цифры и факты он сложит в кон-
цепцию, в понимание. Так или иначе 
мы сейчас остаёмся последним опло-
том классической европейской нау-
ки в части истории», – отметил Вла-
димир Мединский.

Он подчеркнул важность рабо-
ты преподавателей истории, отве-

тил на вопросы слушателей. Речь 
шла и о роли регионов страны в под-
держке воинов – защитников нашей 
страны в годы Великой Отечествен-
ной войны и в наши дни. Также Вла-
димир Мединский посетил фотовы-
ставку «Герои и подвиги», которая 
создана Российским военно-исто-
рическим обществом при поддерж-
ке Минобороны РФ. На 80 стендах 
размещены биографии защитников 
Отечества: от Рюрика и Александра 
Невского до наших современников, 
Героев России, совершивших под-
виги в ходе специальной военной 
операции. Отдельное внимание на 
выставке уделяется Героям Рос-
сии, судьба которых связана с Си-
бирским федеральным округом, это 
Максим Песковой, Александр Ефи-
мов, Мерген Донгак, Аймир Мияга-
шев, Иван Шиц, Балдан Цыдыпов, 
Евгений Козловский.

Побывал высокий гость и в уч-
реждениях культурно-образова-
тельного комплекса в Кемерове, где 
он встретился с учащимися и педа-
гогами. Помощник президента оце-
нил условия, в которых талантли-
вые дети получают элитное музы-
кальное и хореографическое обра-
зование, посетил концертный, ор-
кестровый и камерный залы, обще-
образовательную школу, библиоте-
ку и бассейн филиала Центральной 
музыкальной школы – Академии ис-
полнительского искусства «Сибир-
ский». Кроме того, Владимир Ме-
динский принял участие в экскур-
сии по филиалу Московской госу-
дарственной академии хореогра-
фии, побывал на репетиции и по-
смотрел выступление будущих ар-
тистов большой сцены.

И   
На встрече глав Городов трудовой 

доблести было принято несколько 
важных решений. По инициативе гу-
бернатора Кузбасса Сергея Цивиле-
ва международный фестиваль «Ночь 
Юрия Гагарина» пройдёт во всех Го-
родах трудовой доблести России.

«Полёт в космос – тоже трудовой 
подвиг высочайшего уровня. И эта 
тема нас всех объединяет, поэтому 
все единодушно поддержали идею. 
Решение расширить географию фе-
стиваля «Ночь Юрия Гагарина» на 
все Города трудовой доблести ещё 
больше объединит Россию и укрепит 

её», – подчеркнул Сергей Цивилев. 
Напомним, международный фести-
валь «Ночь Юрия Гагарина» впервые 
прошёл в Кузбассе по инициативе гу-
бернатора в 2022 году. В этом году он 
намечен на 10-16 апреля.

Сергей Кузнецов, глава Новокуз-
нецка, первого города Кузбасса, удо-
стоенного почётного звания «Город 
трудовой доблести», рассказал об 
истории создания стелы. Глава го-
рода Кемерово Дмитрий Анисимов 
представил проект уникального ту-
ристического маршрута протяжённо-
стью 18 км, который соединяет Пре-
зидентское кадетское училище, Ме-
мориал Воину-Освободителю, ледо-
вый дворец «Кузбасс» и парк Победы 
имени Жукова, где установлена сте-
ла «Город трудовой доблести». По-
сле этого заместитель председателя 
Российского военно-исторического 
общества Николай Овсиенко высту-
пил с инициативой предложить Рос-
туризму организовать туристический 
маршрут по Городам трудовой добле-
сти и воинской славы.

Ещё одно решение – создание 
журнала о Городах трудовой добле-
сти, чтобы люди знали информацию 
обо всех городах России, удостоен-
ных этого почётного звания. Как рас-
сказал губернатор Сергей Цивилев, 
журнал будет выходить в электрон-
ном и бумажном виде.

С 2020 по 2022 год президентом 
Российской Федерации были подпи-
саны указы о присвоении звания «Го-
род трудовой доблести» 53 городам 
России, в том числе 9 городам Си-

бири. 2 июля 2020 года Городом тру-
довой доблести стал Новокузнецк, а 
9 сентября 2021 года – Кемерово. За 
минувшие два года Российским во-
енно-историческим обществом уста-
новлены памятные стелы в 28 Горо-
дах трудовой доблести. В 2023 году 
эта программа продолжена.

Н    
 

В рамках форума прошло мно-
го мероприятий, в том числе лекция 
«От героев прошлого к героям насто-
ящего» в Кузбасском региональном 
институте повышения квалификации 
и переподготовки работников обра-
зования. Её участниками были побе-
дители областного конкурса «Учи-
тель года» разных лет, директора 
школ и советники по воспитательной 
работе. Спикером выступил научный 
директор РВИО Михаил Мягков. Об-
суждались актуальные вопросы па-
триотического воспитания.

На этой же площадке актив исто-
рического общества обсудил дости-
жения за десять лет работы. В КемГУ 
работала проектно-аналитическая 
сессия «Профессиональная идентич-
ность региона: история, традиции, 
стратегии будущего». Педагоги, мо-
лодые учёные, специалисты по проф-
ориентации, члены советов рабочей 
молодёжи и молодых учёных Кузбас-
са обсудили исторические основания 
формирования ценностей современ-
ной молодёжи на примерах трудовых 
и боевых подвигов земляков, а также 
наметили стратегию будущего Куз-
басса как развитого промышленного 
региона с высоким научным и техно-
логическим потенциалом.

В Центре дополнительного обра-
зования детей имени Веры Волоши-
ной прошла лекция «Женщина и во-
йна: подвиг вне времени». Её прове-
ли заместитель начальника научного 
отдела РВИО Виктория Петракова, 
представители Союза женщин Куз-
басса, волонтёры организации «Теп-
ло родного Кузбасса», а также ак-
тивисты музея кемеровской школы 
№ 12, в которой училась Герой Рос-
сийской Федерации Вера Волошина. 
В кемеровской школе № 7 в рамках 
форума прошёл семинар-обсуждение 
«Патриотизм через восприятие герои-
ческого прошлого русскими художни-
ками». Участниками стали школьни-
ки 8-11-х классов.

Трансляция событий форума 
была доступна на ресурсах реги-
онального медиахолдинга «Куз-
басс 1», на интернет-ресурсах РВИО. 

Вера КВОР ОВА.
n В рамках форума были представлены выставки, тематические 
экспозиции о героическом прошлом нашей страны. Фото ерге  авриле ко.

РАЗВИТИЕ 

К годовщине 
Крымской весны
На р й неде е ре иден  Р ии В ади-
мир ин  ре име иде н ерен ии р -

 е ание  р ам иа н н -
ми е  ра и и  Ре и и Кр м и р да 

е а .

Перед началом совещания глава государства по-
здравил крымчан, севастопольцев, всех граждан стра-
ны с девятой годовщиной воссоединения Крыма с 
Россией. Он отметил, что и дальше, несмотря на все 
вызовы и трудности, будут последовательно, систем-
но решаться задачи ускоренного социально-эконо-
мического развития этих территорий. Будут реали-
зованы планы по повышению качества жизни людей, 
по наращиванию инвестиционного, промышленно-
го, аграрного, туристического потенциала регионов, 
поддержке предпринимательства и деловой инициа-
тивы, по созданию новых рабочих мест, реализации 
конкретных проектов в сферах транспортной и энер-
гетической инфраструктуры, ЖКХ, здравоохранения, 
образования, культуры.

Программа социально-экономического разви-
тия Республики Крым и Севастополя расширена и 
продлена ещё на два года – до 2027 года. Общий объ-
ём финансирования за весь период составит свыше 
1,6 триллиона рублей. За прошедшие годы созданы и 
введены в эксплуатацию сотни важных объектов раз-
ного профиля, в том числе опорные, узловые с точки 
зрения развития всей транспортной инфраструкту-
ры полуострова – симферопольский аэропорт, трас-
са «Таврида», Крымский мост. Активно развивает-
ся дорожная сеть, улучшается коммунальная инфра-
структура, наращиваются темпы жилищного строи-
тельства, открываются спортивные сооружения, шко-
лы и детские сады. Только в прошлом году заверше-
но строительство девяти дошкольных учреждений на 
1630 мест, а в планах на текущий год – ввод порядка 
140 различных новых объектов. 

Вера КВОР ОВА.

ТУРИЗМ

Мастера 
цифровых маршрутов

  ма    и н  на ерри рии рн -
н  р р а ере е  р йд  м д н й 

р м.

На него соберутся молодые программисты, раз-
работчики приложений, дизайнеры, графические ху-
дожники, тревел-блогеры, активисты Российского 
движения детей и молодёжи. Всего примут участие в 
мероприятии около 300 жителей России в возрасте 
от 18 до 35 лет. Ключевым направлением форума ста-
нет создание цифровых продуктов туристической на-
правленности. Итогом форума станет создание уни-
кального продукта – метапоисковика (сайта) «Род-
ная Сибирь», который позволит быстро и самостоя-
тельно построить цифровой маршрут для изучения 
регионов России, виртуально путешествовать с воз-
можностью посещения важных туристско-рекреаци-
онных культурных и исторических объектов.

ре а А К.

ПРЕМЬЕРА

Камерность 
и исповедальность
В ре ер аре м а н  еа ра К а а 
им. А. р а и  не н й е а  
О идание . У е  е м р и ер е -
а .

Это лирические истории о любви на музыку 
М. Таривердиева и стихи Р. Рождественского – спек-
такль-эксперимент молодого талантливого режиссё-
ра Михаила Сабелева. Истории четырёх женщин, не 
похожих друг на друга, но объединённых ожидани-
ем. Зрители, находящиеся на большой сцене театра 
вместе с артистами и оркестром, могут услышать вну-
тренний монолог каждой героини, увидеть и почув-
ствовать малейшие переживания, понять их затаён-
ную боль и мечту. Внешне сильные и независимые, 
они ждут чуда и счастья взаимной любви, и исто-
рии женщин – о поиске и вечном ожидании. В спек-
такле звучит не только музыка замечательного совет-
ского композитора Микаэла Таривердиева, написан-
ная на стихи Роберта Рождественского «Ожидание», 
но и песенные сочинения композитора – знаменитая 
песня-баллада «Не исчезай», «Мне нравится, что вы 
больны не мной» из к/ф «Ирония судьбы, или С лёг-
ким паром!» и многие другие. 

Этот спектакль получил самые высокие оценки 
музыкальных критиков на фестивале «Сверкающие 
грани театра». Так, театральный критик и журналист 
Надежда Кузякова подчеркнула целостность спекта-
кля «Ожидание», достоверность и логику в действи-
ях персонажей, точность драматургического построе-
ния, что, по словам эксперта, бывает далеко не в каж-
дом хорошем драматическом театре. А Елена Лащен-
ко (генеральный директор информагентства «Музы-
кальный клондайк», эксперт национального фести-
валя «Музыкальное сердце театра») отметила, что 
спектакль «Ожидание» о вечном, о том, что человек 
тогда становится счастлив, когда обретает свою вто-
рую половину. Эксперт Ольга Кораблина, заведую-
щая кабинетом музыкальных театров организацион-
но-творческого отдела Центрального аппарата Сою-
за театральных деятелей РФ, отметила иную, может, 
не совсем привычную форму театра – доверительный 
диалог между зрителем и персонажем, камерность, 
что обращает внимание на внутренний монолог жен-
щины.

Анна ТИМОЩУК.
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«Серебряный» финал сезона

Этот спектакль для зри-
телей интересен тем, 
что каждый видит в нём 

разные темы. Кто-то – тему 
одиночества, кто-то – тему не-
разделённой любви, подрост-
ков трогает тема безотцов-
щины. Тем и уникален спек-
такль, что пластов, вопросов 
и тем здесь много», – актриса 
прокопьевского театра 
Александра Булатова.

КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

n Нападающий «Кузбасса» Кирилл Девятых (№ 15) в нынешнем сезоне 
установил личный рекорд результативности, отправив в ворота соперников 
28 мячей в 29 играх. Фото Владимира Клюева.

Для зрителя юного, зрителя важного

спринт-новости
СНОУБОРД
Воспитанница таштагольской спортив-
ной школы Кристина Пауль выиграла 
два этапа Кубка России в борд-кроссе.

Соревнования состоялись на склонах горно-
лыжного комплекса «Солнечная долина» в 
Миассе Челябинской области. Длина трассы 
– 1250 метров (количество фигур – 24, пере-
пад высот – 300 м).
Кристина Пауль лидирует в общем зачёте 
Кубка страны, опережая Александру Парши-
ну из Магадана и Екатерину Локтеву-Загор-
скую (Санкт-Петербург). На четвёртом месте 
– Юлия Лаптева (Таштагол).
Этапы Кубка России в параллельных видах 
прошли в Новосибирске, где в слаломе первен-
ствовал уроженец Таштагола Дмитрий Сарсем-
баев. Серебряные медалисты – воспитанники 
таштагольской школы сноуборда Игорь Слуев 
(слалом-гигант), Денис Сарсембаев и Наталья 
Соболева (слалом). Бронзовые награды в па-
раллельном слаломе заработали кузбассовцы 
Константин Санников и Дарина Клинк.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
В среду, 22 марта, новокузнецкий «Ме-
таллург» проведёт в гостях шестой матч 
четвертьфинальной серии Кубка Пе-
трова Всероссийской хоккейной лиги. 
Соперник сибиряков – «Горняк-УГМК» 
(Верхняя Пышма).

В пятой игре серии 19 марта в подмосковном 
Чехове «сталевары» уступили уральскому 
клубу в овертайме – 3:4. В составе номиналь-

ных хозяев шайбы забросили Максим Кицын, 
Владислав Наумов и Евгений Сорокин.
«Металлург» лидирует в серии до четырёх 
побед, выиграв под руководством главного 
тренера Сергея Решетникова три из пяти мат-
чей – 3:2, 5:3 в Чехове, 1:0 в Верхней Пышме.
Седьмой четвертьфинальный матч «сталева-
ров» с «горняками», если потребуется, состо-
ится в Чехове в субботу, 25 марта.

МИНИ-ФУТБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» и новокузнец-
кий «Сиб-Транзит» – второй и третий 
призёры первенства России в конферен-
ции «Восток» высшей лиги.

Заключительные встречи «регулярки» 
команды нашего региона провели на минув-
шей неделе в Новосибирске, где «Кузбасс» 
одолел «Сиб-Транзит» (5:3) и разошёлся ми-
ром с хозяевами поля из «Сибиряка-Триум-
фа» (7:7). Коллектив Алексея Кудлая набрал 
55 очков в 24 матчах (разница мячей: 112-
64). На четыре балла опередил кемеровчан 
«ИрАэро» из Иркутска (105-57).
«Сиб-Транзит» провёл в Новосибирске ещё 
два матча: взял верх над иркутским клубом 
(4:3) и сыграл вничью с дублем «Нориль-
ского никеля» (2:2). В активе новокузнечан 
54 очка (102-58).
В одной восьмой финала плей-офф пер-
венства страны «Кузбасс» встретится с «По-
морьем» (Архангельск), «Сиб-Транзит» – с 
«Волгой» (Саратов). Матчи состоятся 25 мар-
та, 1 апреля и, в случае необходимости, 
2 апреля.

Андрей ТАРКОВ.

Полный аншлаг, все зрительские ме-
ста заняты. После показов спектакля со-
стоялось обсуждение постановки с авто-
ритетными театральными критиками и 
московскими зрителями. А ещё коллек-
тиву театра лично вручил диплом участ-
ника президент фестиваля, народный ар-
тист РФ Игорь Костолевский.

Постановка появилась на свет благо-
даря режиссёрской лаборатории совре-
менной драматургии «Эксперимент 123», 
она была посвящена теме «Опасный воз-
раст». Получасовой эскиз переродился в 
часовой спектакль. У актрисы Саши Бу-
латовой огромные глаза, тушь размазана. 
Её героиня Света разговаривает с невиди-
мыми для зрителей собеседниками. Она 
предоставлена сама себе, ей предстоит ра-
зобраться в собственных чувствах и окру-
жающем мире, понять, зачем, собствен-
но, жить. Она ещё школьница, но у неё 
чувства к физруку, взрослому мужчине...

– Саша, можно сказать, что этот 
спектакль для вас особенный?

– Вы знаете, каждый спектакль, на-
верное, какой-то особенный для арти-
ста, потому что проходишь с ним опре-
делённый репетиционный путь. А этот 
даже не сильно изменился после лабо-
ратории. И мне кажется, что это даже и 
хорошо. Только добавили декораций и 
времени на диалоги.

– Когда вы впервые увидели ма-
териал, о чём подумали? Что вас за-
цепило?

– Подростковая тема в принципе. 
Очень интересно, очень сложно и очень 
хрупко одновременно работать с этим. 
А ещё интересно, потому что я доволь-
но давно уже была подростком, нужно 
было вспоминать что-то и про себя. За-
цепила, конечно, и сама героиня – было 
интересно разбираться: почему она так 
поступает, почему она себя так ведёт, по-
чему на её жизненном пути вот так всё 
происходит, наваливается.

– Спектакль рассчитан на под-
ростковую аудиторию. Как думаете, 
в чём больше всего нуждаются мо-
лодые люди?

– Конечно, он рассчитан на подрост-
ков. Важно, чтобы они ходили на этот 
спектакль. Ведь их основной посыл – 
«нас не понимают взрослые». А в спек-
такле показано: они не одни, их пробле-
мы решаемы. Взрослым тоже полезно по-
смотреть эту постановку, потому что во-
время не замеченная проблема какая-то 
в ребёнке, в подростке, может в итоге вы-
расти в какую-то глобальную катастрофу. 
Знаете, очень важно видеть в театре во-
обще людей, не только взрослеющих де-
тей. Я считаю, что любовь к театру нуж-
но прививать с маленького возраста, по-
тому что театр учит думать, размышлять. 
Кстати, я спросила у десятиклассников, 
что их зацепило в этом спектакле. Ока-
залось, что процентов 80 из них не оста-
вила равнодушными тема безотцовщи-
ны. Потому что у многих нет пап. И вид-

но было, что им больно, тяжело. В этом 
плане мне повезло, у меня прекрасная се-
мья, я выросла в любви абсолютной. Что 
касается подростков, то они очень нужда-
ются в том, чтобы их слышали, любили 
и говорили об этом, обнимали. Я сейчас 
работаю с этими ребятами, и, мне кажет-
ся, они немножко, конечно, отличают-
ся от нас. Требовательнее, умнее. Я в их 
возрасте о многих вещах и не задумыва-
лась. И даже порой кажется, что от это-
го и проблемы у них возникают, слиш-
ком рано они как-то взрослеть начинают.

– Театральные лаборатории – 
этот формат вам вообще близок?

– Да. Потому что в стрессовых ситу-
ациях даётся всего лишь пять дней и для 
артистов, режиссёра и для цехов. Они та-
кие очень плодотворные, и у тебя мозг 
работает в два раза быстрее. Это такая 
хорошая встряска и проверка для актёр-
ского организма.

– В детстве вы хотели стать ак-
трисой?

– Вовсе нет. В школе активно и с боль-
шим удовольствием участвовала во всех 
творческих мероприятиях. Но чтобы хо-
теть быть актрисой, как все девочки, – та-
кого не было. Была детская мечта стать 
ветеринаром, но она сбылась немного по-
другому: я занимаюсь благотворительно-
стью в пользу бездомных животных, по-
могаю приютам и организую сборы по-
мощи для них. Меня вдохновляют жи-
вотные... потому что всю жизнь они у нас 
были, сколько я себя помню. С пяти лет 
постоянно таскала их домой с улицы... 
потом раздавала в хорошие руки. До сих 
пор, если я вижу собаку, которая просто 
мимо пробегает, у меня внутри всё пере-
ворачивается и хочется сделать ей что-
то хорошее. И я стараюсь делать. Ещё 
одна любовь – танцы. В своё время про-
фессионально занималась в танцеваль-
ном коллективе «Cибирские выкрутасы». 
Вот ты танцуешь и наполняешься силой 
и энергией. И от сцены так же. Ты вроде 
бы устал после спектакля, но внутри чув-
ствуешь силу и наполненность. 

– Как вы попали в актёрскую среду?
– После 9-го класса я собиралась 

идти в 10-й, но мы с мамой увидели по 
телевизору объявление о том, что в Про-
копьевском колледже искусств набира-
ется актёрский курс. Решили сходить, 

узнать. А когда пришли, попали на под-
готовительные курсы, которые перед по-
ступлением проходили. Нам очень по-
нравилось, и я решила туда поступать. 
В этот же день мы пришли в школу за-
бирать аттестат, а там никого нет, толь-
ко завхоз. Я ей сказала, что передумала 
заканчивать 11 классов и мне нужен ат-
тестат. А она говорит: «Хорошо». Идёт с 
нами в кабинет директора, спокойно от-
крывает сейф, достаёт аттестат и отдаёт 
его мне. И когда это так легко получи-
лось, я подумала, что, наверное, это судь-
ба и я всё правильно делаю. Поэтому на 
следующий день я без раздумий отдала 
документы в колледж. Мой театральный 
путь начался, когда я поступила. Причём 
первый год у меня было полное непони-
мание: что происходит, где я нахожусь, 
что за люди рядом со мной, почему они 

всякой ерундой занимаются? И только 
ко второму курсу я начала что-то пони-
мать. Мне нравилось, какая энергия оку-
тывала всё, что происходило, и постепен-
но я осознала, что это мир, в котором я 
хочу быть. С первого курса нас, студен-
тов, стали брать в спектакли. Это, конеч-
но, были небольшие роли, но всё рав-
но они позволили нам окунуться в теа-
тральную жизнь так рано. Именно тогда 
я начала понимать, как работает театр, 
как тут всё устроено, и стала ловить на-
стоящий кайф от того, чем я занимаюсь.

– Помните свой первый серьёз-
ный спектакль?

– Да. «Экспонаты» (режиссёр Марат 
Гацалов). Я с другими студентами в мас-
совке была, мы в определённый момент 
выходили, пели частушки и уходили. Но 

это всё равно было круто. С этим спекта-
клем мы объездили много городов и фе-
стивалей, на «Золотой Маске» побыва-
ли. Это невероятный опыт, словами даже 
не описать. Этот опыт стал хорошей те-
атральной базой. Он не столько улуч-
шил мои актёрские способности, сколько 
дал понимание сути театра, помог разо-
браться, как всё устроено, что такое фе-
стивали, гастроли. Мне никогда роди-
тели не ставили границ. Они полностью 
мне доверяли. Наверное, когда ребёнку 
даёшь свободу, он не хочет чего-то пло-
хого пробовать, потому что когда я оку-
нулась в эту бурную театральную жизнь, 
меня это ни в коей мере не испортило и 
я не стала пользоваться своей свободой 
в каком-то плохом смысле.

– После окончания колледжа вы 
пришли в театр?

– Нет, я решила поступать в Москву. 
Захотелось получить высшее образова-
ние, да и амбиции свою роль сыграли. 
Два года пробовала поступить и два года 
проваливала экзамены. После того как 
первый раз не поступила, год работала 
официанткой в Москве. После второго 
раза поняла, что время идёт и надо что-
то делать. Потому что для артиста очень 
важно сразу попасть в театр, год простоя 
очень плохо на актёрской природе ска-
зывается. Я стала пробоваться в разные 
театры, но меня не брали.

Это был ужасно тяжёлый период, 
когда ты понимаешь, что не поступил и 
ты никому не нужен, и автоматически 
начинаешь думать, что, наверное, ты не 
по той дороге пошёл, наверное, ты не для 
этого создан. В этот момент мне очень 
мама помогла. Я помню, как лежу, пла-
чу, и мама ко мне подходит и говорит: 
«Саш, это просто период такой. Это про-
сто трудности. Это не значит, что это не 
твоя дорога». Я успокоилась и в этот же 
день позвонила директору прокопьев-
ского театра Людмиле Ивановне, что-
бы спросить, возьмёт ли она меня в те-
атр. И она сказала: «Приходи». Я при-
шла, и с тех пор никуда больше не ухо-
дила. Счастлива здесь. Именно в этом 
театре, именно с этими людьми. Пони-
маю, что банально звучит, но это дей-
ствительно мой дом.

– За что вы любите свой театр?
– В первую очередь – за свободу вы-

ражать свои мысли, за свободу делать 
то, что я хочу. Когда режиссёр говорит: 
«Ты идёшь сюда, а потом сюда и долж-
на сделать это, это и это, а дальше делай 
всё сама», то есть когда он обозначает 
границы того, что ему нужно, а внутри 
этих границ ты можешь делать всё, что 
захочешь, – вот это для меня полней-
шая свобода. Я могу, отталкиваясь от 
персонажа, который у меня есть, при-
думать целую историю, и это очень кру-

то. Когда работаю над ролью, стараюсь 
продумать своего персонажа вплоть до 
мелочей, создать ему подробную исто-
рию. Есть, конечно, режиссёры, кото-
рые приезжают и вплоть до поворота 
головы тебе прорисовывают роль. Но 
мне сложно так работать. Мне нужно, 
чтобы я могла сама.

– Каких героинь хочется играть?
– Неоднозначных. Которые не та-

кие, какими кажутся на первый взгляд. 
Вот она положительная и всё, как Руса-
лочка или Белоснежка, например. Эти 
роли я, конечно, тоже люблю и с удо-
вольствием их играю, но просто с ними 
всё понятно, а хочется чего-то совсем 
не свойственного мне. Ещё откровен-
ную стерву хотелось бы сыграть, чтобы 
с предательством, обманом и всеми вы-
текающими. Но я бы для себя её, конеч-
но, оправдала. Потому что мы обязаны 
оправдывать своих персонажей. Иначе 
роль не получится.

– Для вас важна зрительская лю-
бовь?

– Очень! Потому что мы в любом слу-
чае работаем для зрителя, кто бы что ни 
говорил. Когда ты выходишь на сцену и 
видишь зрителей, которым всё нравит-
ся, которые кайфуют от тебя и от того, 
что ты делаешь, тебе хочется делать ещё, 
и ещё, и ещё. Меня это по-настоящему 
вдохновляет.

– Что сегодня вас наполняет, по-
мимо работы?

– Люблю читать. В книгах ищу чудо, 
хороший юмор и трогательность, лю-
бовь и добро. Когда человек плюёт на 
себя, на свои какие-то потребности, идёт 
против себя ради другого человека и его 
отстаивает – это так трогательно и пре-
красно. Главное в жизни – добро и лю-
бовь. Они всё победят.

ПОДРОБНОСТИ

Официально в прокопьев-
ском театре Александра слу-
жит с 2014 года, но погру-
жаться в театральную жизнь 
она начала с первого курса 
учёбы. И это сразу было ярко 
и бурно. Актриса Алексан-
дра Булатова востребована 
в текущем репертуаре, игра-
ет роли первого плана и яв-
ляется украшением многих 
спектаклей на ролях второго 
плана. Грация, пластика ак-
трисы, умение работать в ко-
манде и красивая внешность 
привлекают внимание мно-
гих приезжающих режиссё-
ров, которые приглашают ак-
трису в свои спектакли.

Анна ТИМОЩУК.

Показ спектакля прокопьевской драмы «Делай всё что хочешь, 
пока я тебя люблю» в рамках внеконкурсной программы 
фестиваля «Золотая Маска» «Маска Плюс» завершился громки-
ми аплодисментами, непередаваемыми эмоциями и тёплыми 
отзывами московских зрителей! Он был показан на сцене под 
крышей Государственного академического театра 
имени Моссовета целых два раза. 

n Фото из архива прокопьевского драмтеатра.

// личное дело

Александра Булатова родилась в 1994 году. В 2013-м окончила Прокопьевский 
колледж искусств (мастерская Ю.Т. Темирбаева) по специальности «артист драма-
тического театра и кино». На момент выпуска она успела побывать на нескольких 
фестивалях, в том числе и на «Золотой Маске», и была занята в нескольких значи-
мых спектаклях репертуара. Потом было недолгое расставание и скорое возвра-
щение, после которого у Александры начался уже серьёзный театральный роман с 
прокопьевской сценой, который продолжается до сих пор. Её героини очаровыва-
ют зрителя, роли восхищают, а вера в неизменную победу добра и любви вдохнов-
ляет всех вокруг.

// о постановке

Спектакль режиссёра Мурата Абулкатинова (Москва) вырос из эскиза, поставлен-
ного в рамках театральной лаборатории современной драматургии «Эксперимент 
123» «Опасный возраст» (январь 2022 года) под руководством российского театро-
веда, театрального критика Павла Руднева. В его основу легла пьеса Светланы Ба-
женовой «Это я тебе ухо откусила, или Делай всё что хочешь, пока я тебя люблю».
История про девочку-подростка Свету, которая проходит через важный и сложный 
период в своей жизни, тронула прокопьевского зрителя ещё тогда, в 2022-м. Глав-
ная героиня осмысляет и заново переживает значимые события через разговоры о 
них со случайными и неслучайными людьми.

В воскресенье, 19 марта, завершился 
XXXI чемпионат России. Кемеровский 
«Кузбасс» впервые с 2009 года завое-
вал серебряные медали. Поздравляем!

В заключительном матче сезона 
наша команда уступила на арене «Еро-
фей» в Хабаровске «СКА-Нефтянику» 
– 1:3 (0:1). В составе сибиряков мяч 
забил Александр Егорычев, лучший 
бомбардир «Кузбасса» по системе «гол 
плюс пас» – 69 (50+19) баллов. Резуль-
тативную передачу сделал швед Симон 
Янссон – первый иностранный игрок в 
истории «Кузбасса». В активе послан-
ца бенди-королевства в этом сезоне – 
53 (17+36) очка. У хозяев отличились 
Алан Джусоев, Роман Дарковский и ка-
питан команды Юрий Шардаков.

Игра двух лучших клубов суперли-
ги собрала 9158 болельщиков – рекорд-
ная посещаемость в XXXI чемпионате 
России. Подопечные Дмитрия Щети-
нина на равных соперничали с хозяева-
ми, выигравшими в этом сезоне ещё два 
трофея – Кубок и Суперкубок России.

«Кузбасс» начал сезон в ранге брон-
зового призёра чемпионата страны и че-
рез 14 лет вновь заработал серебряные 
награды – пятый комплект медалей этого 
благородного достоинства в истории клу-
ба. Наша команда – вице-чемпион Рос-
сии 2004, 2005, 2006, 2009, 2023 годов.

В послужном списке кемеровского 
клуба, отмечающего в этом году 75-лет-

ний юбилей, – и восемь «бронзовых» 
сезонов. Первый из них завершился 
20 марта 1973 года, когда «Кузбасс» одо-
лел в Москве чемпиона СССР «Дина-
мо» – 5:3.

Спустя полвека, в минувшее воскре-
сенье, ветеранов нашей команды чество-
вали в ледовом дворце «Кузбасс» в пе-
рерыве трансляции финального мат-
ча из Хабаровска. Памятные медали из 
рук заместителя министра спорта регио-
на Александра Боксгорна получили 
бронзовые призёры чемпионата СССР-
1973 Владимир Коровин (капитан 
команды), Владимир Евтушенко, Ана-
толий Трегубов, Анатолий Измаденов, 
Геннадий Умысков (вратарь), а также 
Алексей Лазовский (играл за команду в 
1956-1966 годах, с перерывом на сезон 
по хоккею с шайбой в новокузнецком 
«Металлурге») и Александр Куземчик.

Ветеранов тепло приветствовали 
болельщики. Уже несколько поколений 
кузбассовцев всегда вместе с любимой 
командой. У русского хоккея в Кемеро-
ве богатое прошлое, славное настоящее 
и наверняка будущее высшей пробы. 

Вадим АНТОНОВ.

ТАБЛО

Чемпионат России. 2022-2023 г. 
Суперлига
Плей-офф. Четвертьфиналы. 

3, 6 марта. «Байкал-Энергия» (Иркутск) 
– «Кузбасс» Кемерово) – 2:8, 3:6. «Ак Барс-
Динамо» (Казань) – «СКА-Нефтяник» (Ха-
баровск)– 2:11, 3:11. «Волга» (Ульяновск)– 
«Водник» (Архангельск) – 5:8, 2:12. 3, 6, 7 
марта. «Енисей» (Красноярск) – «Динамо» 
(Москва)– 7:3, 5:6, 2:9.
Полуфиналы. 10, 13, 14 марта. «Водник» 
– «Кузбасс» – 6:5, 2:5, 5:11. «Динамо» – 
«СКА-Нефтяник» – 7:9, 9:5, 2:4.

Стартовые матчи серий состоялись на 
полях команд, названных первыми. 
Две игры «Ак Барса-Динамо» и «СКА-
Нефтяника» – в Казани.
Матч за третье место. 18 марта. Архан-
гельск. «Водник» – «Динамо» – 6:4.
Финал. 19 марта. Хабаровск. «СКА-
Нефтяник» – «Кузбасс» – 3:1. Голы: Джу-
соев, 25, Дарковский, 53, Шардаков, 80, с 
углового – Егорычев, 67.

Кемеровский клуб – вице-чемпион России!




